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Презентация? Презентация!
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— Юрий Петрович,
как и когда появилась
идея презентации?

— О презентации как 
таковой мы вообще-то 
не думали. Как-то я про
читал книгу «Паблик рэ- 
лэ йшнз» и понял, что 
хорошо бы прочитать 
студентам курс лекций, 
чтобы выпускник - инже
нер в дальнейшем смог 
профессионально .предста
вить свою фирму на лю
бом уровне. Мы теперь 
стали университетом. С 
одной стороны — по 
приказу, с другой — ведь 
вуз развивается, про
гресс есть. И те, кто 
заинтересован в наших 
выпускниках, должны 
знать Томский политехни
ческий, его возможности, 
уровень профессиональ
ной подготовки-

— То есть, в этом 
цель презентации?

— Да. Но привлечение 
внимания представителей 
науки, промышленности, 
политики, экономики к 
высшему образованию в 
лице ТПУ с его тради
циями, достижениями и 
планами — это одна 
сторона. Другая — это 
привлечение средств. На 
презентации будет пред
ставлен фонд выпускни

ков ТПУ, будет сформи
рован совет попечителей, 
куда войдут и зарубеж
ные представители. Мы 
надеемся, что это по
может привлечению так 
необходимых нам сейчас 
средств.

— Кстати, о средствах. 
Многие спрашивают, а 
на какие деньги празд
ник?

— Смета на презента
цию — это 2 миллиона 
рублей. Но в ней есть 
пункты, касающиеся пре
зентации как таковой, а 
есть расходы на работы, 
просто приуроченные ко 
времени презентации. 
Чисто презентационные 
расходы — 1,5 млн., оп
лачивает предприятие 
«Вестник», возглавляемое 
Ю. А. Хардиковым. Бюд
жетные и внебюджетные 
средства ТПУ тратиться 
на презентацию не бу
дут. Остальные работы 
уже давно в плане.

— И в  заключение...
— Надеюсь, что это 

будет праздник. Для всех, 
кто сегодня работает и 
учится в ТПУ, для всех, 
кто работал и учился в 
ТПИ. И, надеюсь, поль
за для всех, кто будет 
политехниками завтра.

Все уже знают о том, что в том
ском политехническом готовятся 
к презентации, которая состоится в 
середине мая. Есть приказ ректора, 
создан и работает оргкомитет. Но до 
сих пор периодически возникают

слухи, кто-то говорит о пире во вре
мя чумы, кто-то спрашивает, отку
да деньги?

Сегодня на наши вопросы отвеча
ют ректор университета Ю. П. По- 
холков и первый проректор Б. В. 
Семкин:

ФОТО М. ПАСЕКОВА.

ВНИМАНИЕ,
ЧИТАТЕЛИ!

ВРЕМЯ НЕ СТОИТ 
НА МЕСТЕ _  КАК 
ГОВОРИЛИ ДРЕВ
НИЕ; «ВСЕ ТЕЧЕТ, 
ВСЕ ИЗМЕНЯЕТСЯ». 
ВОТ И ПОЛИТЕХНИ
ЧЕСКИЙ СТАЛ УНИ- 
ВЕРСИТЕТОМ.

РЕДАКЦИЯ ПРИ
ШЛА К ВЫВОДУ О 
НЕОБХОДИМО С Т И 
СМЕНИТЬ НАЗВА
НИЕ ГАЗЕТЫ. МЫ 
НАДЕЕМСЯ НА ВА
ШУ ПОМОЩЬ И 
ЖДЕМ ВАШИХ 
ПРЕДЛОЖЕНИИ — 
УСТНЫХ, ПИСЬ
МЕННЫХ, ТЕЛЕ- 
ФОННЫХ — В 230-И 
КОМНАТЕ ГЛАВНО
ГО КОРПУСА, ТЕЛ. 
492 868.

РЕГИОНАЛЬНОЕ СОВЕЩАНИЕ 
РЕКТОРОВ ВУЗОВ СИБИРИ

* * *

— Борис Васильевич, 
ваше отношение к пре
зентации?

— Честно говоря, я 
не самый ярый сторонник 
презентации, Есть две 
точки зрения: пир и пра
здник. Я—за праздник. 
Нельзя забывать о рож
дении Томского политех
нического университета, 
ведь даже в самые тяже
лые времена дни рожде
ния отмечаются.

— Борис Васильевич,
многие спрашивают: а
что ТПУ будет с этого 
иметь?

— Праздник праздни
ком, а навести порядок 
никогда не лишне. До 
многих проблем у нас 
руки не доходят в по
вседневной текучке. а 
сейчас есть стимул взя

ться за отложенное. При
едут много гостей, мы 
планируем провести кон
ференцию по многоуров
невой подготовке спе
циалистов. Вариться
в своем соку — это 
одно, а два с полови
ной десятка зарубежных и 
наших специалистов в 
области высшего образо
вания — это другое. 
Плюс руководители пред
приятий. Было бы расто
чительством не использо
вать эту возможность. 
То есть, презентация — 
это не только праздник, 
но и хороший повод на
вести порядок во всем— 
от учебных корпусов, до 
учебных программ. На
пример, выставка наших 
достижений, которую пла
нируем открыть в НТВ, 
а это уже и работа с 
абитуриентами. •

— Спасибо.

ОБРАЩЕНИЕ
Создана рабочая 

группа по подготовке и 
проведению форума 
студентов Томска, на 
которой будут подняты 
наиболее острые воп
росы и проблемы сту
денческой молодежи, 
выработана позиция по 
основным вопросам 
жизнедеятельности ву
зовских организаций, 
взаимодействия с ад
министрацией города и 
области.

Если эта информа
ция заинтересовала 
Вас, и у вас появи
лось желание выска
зать свою позицию, 
предложения, сомне
ния, мы будем рады 
услышать их по кон
тактному телефону 
23-45-50 или ждем вас 
каждую среду в 38-й 
аудитории главного 
корпуса университета 
(3-й этаж актового 
зала в 17-00).

проходило в Томске с 
31 марта по 2 апреля. 
Представители 36 выс
ших учебных заведений 
встретились, чтобы ре
шить обострившиеся ' в 
последнее время вопросы 
жизнедеятельности сис
темы высшего образова
ния. И хотя центральное 
заседание проходило 1 
апреля, вопросы реша
лись серьезные и в де
ловой обстановке. Речь 
шла об организации ра
боты вузов в новых ус
ловиях. о многоуровневой 
системе подготовки спе
циалистов. о финансиро
вании вузов. Рабочую 
группу возглавлял заме
ститель председателя Ко
митета по высшей школе 
С. А. Валуев.

Одним из результатов 
работы совещания яви
лась телеграмма в адрес

Президента России, съез
да народных депутатов 
России и вице-премьера 
России:

«С большой тревогой 
сообщаем Вам, что Указ 
№ 1 Президента России 
не выполняется. Заработ
ная плата профессора, 
доцента вуза сегодня не 
только не выше в два 
раза средней в промыш
ленности, а ниже по
следней. Материальный 
уровень большей части 
студентов крайне низок: 
только на питание в 
столовых стипендии хва
тает в лучшем случае 
на Ю дней. Немногим 
лучше положение аспи
рантов, Социальное на
пряжение в вузовских 
коллективах достигло пре
дела. Люди не выходят 
на улицу только в надеж

де на то, что Указ № 1 
будет выполняться. И в 
то же самое время пра
вительство России пред
принимает шаги по анну
лированию гарантий по 
зарплате, предусмотрен
ных Указом № 1. Со
вещание ректоров вузов 
Сибири категорически 
возражает против таких 
действий правительства, 
ибо это еще больше Усу
губит диспропорции в оп
лате труда работников 
высшей школы и промы
шленности.

Доводим До Вашего 
сведения, что решением 
Совещания ректоров ву
зов Сибири организовано 
движение за выполнение 
Указа № 1 Президента 
в полном объеме».

Вот такие ответы. Что касается 
самой презентации, то будут гости 
со всей страны и из-за рубежа, 
будет митинг и торжественное за
седание ученого совета, выставки, 
семинары и конференции. Публич

ные лекции ведущих ученых, «День 
открытых дверей», спортивный 
праздник, встречи по интересам и 
праздничный вечер в драматическом 
театре. Будет Томский политехни
ческий.

Николай ЛИСИЦЫН.
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НА УЧЕНОМ СОВЕТЕ ТПУ
И м ]естественно - научных дения тех или ийых ка- 

дисцинлин, предусмотрен- Федр в состав нового от- 
ного планом развития деления.
ТПУ, рассказал прорек- 27 марта теперь вой- 
тор Семкин В. В. Сооб- дет в историю: на заее- 
щение это обсуждалось Дании ученого совета в 
долго, выступающих бы- этот' денд, был утверж- 
ло много, в основном ден герб Томского поли- 
речь шла о составе ёт- технической® университе- 

Ж уковаВ  К , деления. Некоторые чле- ^ Б ь ш и  атдельНые^за- нято с незначительными

27 марта состоялось 
очередное заседание уче
ного совета. Повестка 
дня начиналась с пред
ставлений к ученым зва
ниям и выдвижения в 
члены - корреспонденты 
Российской академии ин
женерных наук Похолко 

\ ва Ю П 
ЧРойтыана М. С.

ТПУ: «Знание. Свобода. 
Процветание»; название 
университета на русском 
и английском — как сим
вол участия ТПУ в меж
дународной • интеграции 
вузов.

На заседании было 
утверждено также и «По
ложение о Совете попе
чителей университета».

Долгая работа над Ус
тавом ТПУ завершена, и 
на заседании было при-

ны совета сомневались,
6  создании отделения в целесообразности вхож- герб,ч разработанный ху

дожником Ермаковым 
С. И., понравился, и от-

Г , , . \ ^ 4
>^СНМ 1СМ

Про Гиви, Хаима, 
Колю, Иванову дачу 
и Алешу Трухина

Надо ли жечь Ивано- среди нас. Иначе 10- 
ву дачу? — спрашивает летнему Алеше Трухину,
автор статьи, опублико
ванной в «Красном зна
мени» от 19 марта. В

бывшему дворнику ТПУ, 
не пршШюсь бы соби
рать бутылки на бухан

этом вопросе и попытке кс хлеба. Этого долговя 
дать ответ — тревога за зог°. в ветхой одежонке 
нашу жизнь, предупреж- паренька я увидела в
девие о тупиковом исхо
де насилия, невежества, 
боль зц безучастность к 
судьбам человеческим.
И все же ответ на воп
рос шире этих ' рамок.
Иначе для чего было бы беспомощный, он 
напоминать анекдот о знался, что не ел 
Гиви, Хаиме и Коле, по

коридоре главного кор
пуса, куда его привел го
лод и надежда на то,, 
что здесь ему в столовой 
нальют тарелку -супа. Не 
налили. Ослабевший и 

при- 
уже

несколько дней, не гово-
разному понимавших свое ря о том, что маме-ин- 
участие в судьбе соседа: валиду, находящейся в
кто решил помочь обре
сти квартиру или маши 
ну, а кто сжечь дачу с 
мезонином. Заметим, по-

оольнице, нечего отнести. 
Работать? Да он готов 
хоть сейчас, но такие 
(как я поняла) не устра

могают те, которые не ивают вершителем судео
просто Гиви или Хаимы 
сжигают те, которые не 
просто Коли, 
есть «Волги» 
сы», квартиры и кое-что 
еще, у последнего — од
но «звание» — люмпен.

местного масштаба. С 
такими, как Алеша, т.руд- 

У первых но — он приторможен, 
«Мерседе- он слаб, но ведь это не 

вина его, а беда.
Па этот раз все же 

мальчишке, кажется, по
занявший эту нишу не везло. С ним рядом ока

залась Наталья Степанов
на Нефедова, не раз

только по причине оезду 
ховности. Люмпены, ни 
щие и полунищие были, спасавшая 
есть и будут. Сегодня их 
ряды растут, и Коли-под- 
жигатели становятся бед
ствием не только для Николаи 
Ивана-трудяги, но и для Глушко, 
новоиспеченных капитали
стов, для рядовых обы- этого парня, и будет/ли
вателеи, для гражданско
го мира в целом.

он таким. 
Трухин,

как. Алеша 
беспомощным.

Не видеть этого может добрым, молчаливым или. 
•только слепой* Да вот ожесточившись, пойдет
беда слелых-то оказалось жечь дачи Иванам?

. . . . . .  г <  а пг\пгченемало, в том числе Г ЯЛОВСКАЯ,

студентов, закончивших 
3-й курс и желающих 
получить второй диплом 
о высшем образовании.

Набор ограниченный. 
Заявления принимаются 

до 30 мая 1992 года в 
учебном отделе МИПК:

изменениями, дополнение 
ко 2-й редакции Устава 
университета, в котором 

ныне ТПУ, как и должно бечь иДет о таких струк- 
университету, имеет свой турах, как факультет, 
герб кафедра, а также о со

трудниках университета, 
Основные элементы студентах, аспирантах и 

герба ТПУ это: вензель других категориях обу- 
из букв ТПУ в стиле чающихся, 
конца XIX — начала XX
века — времени основа- Шла речь на заседании 
ния и открытия Томского- совета и о самом совете 
технологического институ- —обсуждалось «Положи
ть; стилизованное изо- ние об ученом совете Том- 
бражение раскрытой кии- ского политехнического 
ги со знаком интеграла, университета».

Решением совета были 
утверждены новые разме
ры стипендий и нормы 
расходов на питание. Об
суждение некоторых во
просов повестки дня 
было отложено до еле-

РЕШЕНИЕ
УЧЕНОГО СОВЕТА

В целях материально- оценки — 427 руб.; то
го стимулирования сту- лько отличные оценки— 
дентов, обучающихся на 495 руб. в месяц; 
хорошие и отличные д) Именные стипендии; 
оценки, с 1 апреля 1992 имени В. И. Ленина— 
установить следующие 550 руб. в месяц; 
размеры стипендий сту- именные стипендии 
дентам (без учета район- ученого совета Томского 
ного коэффициента): политехнического универ-

а) Успевающим студен- ситета —. 520 руб. в ме
там в размере 270 руб.; сяц;
имеющим только хорошие е) Студентам механи- 
или хорошие и отличные1'''ко - машиностроительно- 
оценки — 337 руб.; то- го факультета во время
лько отличные оценки 
405 руб. в месяц;

ооучения с отрывом от 
производства и студен*-

б) Студентам из .чис- там. заключившим инди- 
ла детей-сирот и детей, видуальные договоры с 
оставшихся. без попече- предприятиями, органи- 
ния родителей в размере зациями и учреждениями. 
300 руб.; имеющим то- размер стипендии увели- 
лько хорошие или хоро- чивается не менее, чем 
шие и отличные оценки на 40,5 руб., а при ста

электронной орбитой — 
как символ интеграции 
науки ‘и образования; 
элемент с цветами фла
га Российской Федерации; 
цифра 1896 — год осно
вания ТТИ; кольцо с 
орнаментом из кедровых дующего заседания, 
веток — символ Сибири. Сегодня мы публикуем 
Томска; лента - с девизом некоторые из документов.

— 427 руб.; только от
личные оценки — 495 
руб. в месяц;

в) Студентам из числа 
детей-сирот и детей, оста

же работы более трех 
лет — 07,5 руб. в ме
сяц.

11. Установить с 1 
апреля 1992 года нормы

вшихся без попечения ро- расходов на питание: 
дителей, состоящим на 

государственном обеспе 
нии, в размере 225 руб.; 
имеющим только хорошие печения родителей —. 4 
или хорошие_ и отличные руб. в день талонами на

а) Студентам из 
числа детей-сирот и де
тей, оставшихся без по-

Алешку от 
голода. И с искренним 
сочувствием откликнулся 
председатель профкома 

Михайлович 
Но кто будет 

следующий на месте

Межотраслевой инсти- лазиции «Промышленный 
тут повышения квалифи- менеджмент», 
кадии кадров при Том- Обучение платное, 
ском политехническом Обязательное условие 
университете (МИПК для поступающих — на. 
при ТПУ) приглашает личие бизнес-плана.

на факультет переподго- 211-я комната 8-го кор- 
товкн МИПК по епециа пуеа.

Положение

оценки — 292 руб.; то
лько отличные оценки —
360 руб. в месяц;

г) Студентам из числа детей-сирот и детей, ос- 
бывших военнослужащих тавшихся без попечения

горячее питание;
б) Студентам, из числа

1. Совет попечителей является органом управле
ния, в состав которого входят представители го
сударственных и местных органов власти, профес
сионально-технических обществ, отечественных и 
зарубежных предприятий, фирм, научных и дру

и других лиц, исполняв
ших интеренациональный 
долг в республике Афга
нистан и за пределами 
СССР — 360 руб.; име
ющим только хорошие 
или хорошие и отличные

родителей, состоящим на 
государственном обеспе
че н ии — 10 руб. в день, 
тйм числе 4 руб. тало
нами на горячее пита
ние и 0 руб. наличными 
деньгами.

о Совете попечителей университета
гих организаций, международных учреждений, 
научно-педагогической общественности, религии, 
искусства, политические деятели, а также пред
ставители Ассоциации выпускников университета 
и частные, лица,

2. Главными задачами Совета попечителей яв
ляются:

— реализация интересов личности, общества, 
государства, региона, предприятий и организаций 
в подготовке специалистов различного профиля, 
в решении научных и научно-производственных
задач;

— интеграция подготовки специалистов, науч
но-педагогических кадров в отечественную и 
мировую систему, международная аккредитация 
университета, расширение международного сотруд
ничества .университета с вузами, организациями, 
фирмами, фондами;

— ресурсное обеспечение жизнедеятельности 
университета за счет государственного и местного 
ганизаций, . коммерческой и внешнеэкономической 
.ганизаций, коммерчской и внешнеэкономической 
деятельности, благотворительных и других отече
ственных и международных фондов.

3. В соответствии с изложенными задачами Со
вет попечителей:

— согласовывает Устав университета;
— принимает решения по инвестиционной по

литике;
— рекомендует производственную и организа

ционную структуру университета, обеспечивает 
развитие образовательной и научной систем на 
гуманистических принципах и их конкурентоспо
собность относительно ведущих стран мира;

— принимает участие в подборе кандидатуры 
ректора университета;

- рекомендует структуру подготовки специа
листов по направлениям, исходя из потребностей 
государства и региона, возможностей финасиро- 
вания, договоров с предприятиями, учреждениями 
и иными заказчиками;

рекомендует структуру научных направлений 
университета;

участвует в работе инспектирующих, комис
сий по оценке качества подготовки специалистов, 
продуктивности качества и эффективности науч
ных исследований, а также деятельности кафедр, 
факультетов, НИИ и других подразделений уни

верситета;
■ заслушивает и утверждает ежегодный отчет 

ректора о деятельности университета, заслуши» 
вает отчеты руководителей его подразделений;

принимает участие в решении вопросов ре
сурсного обеспечения университета в государст
венных органах управления, администрации горо
да и области, предприятиях и учреждениях, бла
готворительных организациях и фондах;

— способствует вхождению университета в ас
социации, общества, получению льготных ^рели
тов;

— устанавливает почетные стипендии, Премии, 
вознаграждения студентам, аспирантам, докторан
там, сотрудникам университета;

— рекомендует директивным органам уровни 
оклада и назначает вознаграждения ректору и 
членам ректората.

4. За организациями, представляющими Совет 
попечителей, закрепляется право приоритетного

использования образовательного потенциала уни
верситета для подготовки, переподготовки и по
вышения квалификации специалистов в соответст- 
ствии с их потребностями, а также научного, на
учно-производственного и общекультурного потен
циала для решения проблем их развития.

5. 6 членов Совета из общего числа входят в 
Совет по должности: представитель президента 
РФ в области, глава администрации области, мэр 
города, ректор университета, президент ассоциа
ции выпускников, глава местной церковной общи
ны. Остальные члены назначаются на срок 7 лет 
(с ежегодной заменой одного члена) исполнитель
ными, государственными и местными органами 
власти. Комитетом высшей школы Министерства 
науки, высшей школы и технической политики и 
администрацией области совместным приказом.

Совет попечителей собирается на свои заседа
ния не реже одного раза в год, избирает из 
своего состава Председателя Совета. Ректор уни
верситета не может быть Председателем Совета, 
члены Совета попечителей не могут работать в 
университете, за исключением, входящих в него 
по должности.

6. Совет считается правомочным принимать ре
шения при наличии на заседании не менее 2/3 его 
членов. Решение считается принятым. если за 
него проголосовало не менее 3/4 от числа при
сутствующих на заседании членов Совета. По 
всем вопросам происходит открытое голосование,

В случае необходимости Совет попечителей мо
жет создавать комитеты и комиссии из своих чле
нов и привлекаемых в качестве экспертов со
трудников университета и других организаций.

7. В период между заседаниями действует ис
полнительный комитет в составе экспертов и ме
неджеров, часть функций которого могут выпол
нять постоянные работники за счет бюджета уни
верситета.

Исполнительный комитет обеспечивает и орга
низует подготовку проектов решений Совета, пе
риодически обеспечивает членов попечительского 
Совета необходимой информацией, контролирует 
реализацию решений Совета.

8. Реализация решений Совета попечителей 
возлагается на ректора университета,
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УЖЕ ВТОРОЙ год  
КАФЕДРА ФИЛОСО
ФИИ И КУЛЬТУРО- 
ЛОГИН ВЕДЕТ КУРС 
ИСТОРИИ МИРО

НОВОЙ И ОТЕЧЕСТ
ВЕННОЙ КУЛЬТУРЫ 
НЕДАВНО РЕДАК
ЦИЯ ПОЛУЧИЛА 
ДВА ПИСЬМА — В 
НИХ ОТНОШЕНИЕ 
СТУДЕНТОВ ФТФ К 
ЭТОМУ КУРСУ

Открыть истину

Знать, чтобы помнить. 
Необыкновенно и разно
образно историческое 
прошлое нашего города. 
Томск для некоторых из 
нас — это родной город, 
для большинства — точ
ка на карте, с которой 
на время студенческих 
лет будет связана судь
ба. Знаменательно и рас
положение студенческого 
городка, где среди стан

д ар тн ы х  пятиэтажек и 
высотных девятиэтажек 
притулились деревянные 

строения — все, что ос
талось от одного из 
крупнейших монастырей. 
Томска — Иоанно-Пред- 
теченского женского мо
настыря. И как каждый 
монастырь на Руси, мо
настырь Иоанна Предте
чи был тесно связан с 
кладбищем. Само Преоб- 
раженское кладбище за
строено корпусами за
водских зданий, но том
ские старожилы помнят, 
что именно здесь нашли 
свое последнее земное 
пристанище люди, по 
праву составляющие гор
дость нашего города. Сре
ди них ректор Томского 
университета Василий 
Васильевич Сапожников, 
фитогеолог по образова
нию. труды которого и 
по сей день используют 
археологи, историки, эт
нографы; профессора ме
дицины; В. Н. Саввин. 
А. А. Кулябко, первый 
в Сибири хирург-кардио
лог. Но не только том
ская профессура была 
похоронена на этом клад
бище. Здесь же покои
лись останки Виктора 
Обнорского — пионера 
рабочего движения в Рос
сии, Иосифа Кононова.
И этот печальный спи
сок можно было бы про
должать достаточно дол
го.

Мы много говорим и 
пишем о возрождении 
культурного наследия, и 
иногда за громкими, пра
вильными словами, забьр 
ваем, что составной ча
стью культурного насле
дия является то. что ра
ньше называли «любо
вью к отеческим гро
бам».

Прошлое не возвраща
ется, и этот историче
ский факт не поддается 
опровержению, но оста
ется историческая па
мять. без которой не 
существует истории на
рода, истории города...

И может быть, именно 
сейчас, несмотря на всю 
непредсказуемость нашей 
жизни, стоит попытаться 
восстановить историче
скую справедливость и 
увековечить память тех 
людей, которые составили 
честь и славу родного 
города. Мы полагаем, что 
мемориальная доска с 
именами всех похоронен
ных на Преображенском 
кладбище могла бы 
стать наглядным уроком 
истории нашей сибирской 
науки и культуры.

СТУДЕНТЫ ФТФ;
О. ЛОИКО, доцент ка
федры философии.

« м и н  В  мгавш ш1ЯГЗ"™ ш !Р 1И 1
Учить свободомыслию

Студенты говорят, что им не вдалбливают дог
мы, а учат свободно мыслить — для пренодава. 
теля такие слова — награда, о чем же еще меч
тать. Но проблемы все-таки остаются. Мой собе
седник — доцент кафедры философии и культу
рологии Ольга Тимофеевна Лойко.

— Во времена не столь уж и отдаленные сту
денты и преподаватели были зажаты в прокрус
тово ложе схематизированного знания. Я сравни, 
ваю ваш семинар с доперестроечными — перемены 
разительные. Действительно, новое мышление. Как 
вам дался этот переход?

— Вы знаете, в моральном плане нетрудно. 
Может, оттого, что еще в те годы я занималась 
вопросами религии, затем факультативно вела со 
студентами курс «История религии». Видела, как 
ребята воспринимали живое слово. Трудности бы
ли в другом. Труды зарубежных и русских мыс
лителей у нас тогда практически не издавались. 
Когда запрет сняли и публикации хлынули лави
ной, стало катастрофически не хватать времени 
на самообразование. Можно сказать, свободно 
мыслить мы учились вместе со студентами. Пре
подаватели открывали для себя золотой фонд идей 
и мыслей, а затем делились с ребятами.

— В таком море литературы нужен лоцман, 
то есть программа. Вам она была «спущена» свер
ху или ее создавали силами кафедры?

— Сами писали. Несколько спецкурсов. Исто
рия религии теперь обязательный предмет. На 
втором курсе изучают философию, на старших — 
историю мировой и отечественной культуры. Глав
ный критерий для нас — интерес студентов. Про
вели опрос, выяснили, что они хотели бы знать 
больше о русской философии и культуре, подроб
нее о Библии. Так появился спецкурс «Библия 
в контексте культуры». Естественно, овладеть 
даже азами культуры, прослушав курс лекций.

невозможно. На кафедре практикуются внеауди
торные занятия, куда приглашаем деятелей куль
туры, представителей религиозных конфессий. 
Их буквально забрасывают вопросами, долго не 
отпускают.

— Ольга Тимофеевна, вы довольны своими фи- 
зикотехниками?

— Да. Мне повезло с факультетом. Деканат во 
всем идет навстречу, не везде так, к слову. Здесь 
не считают философию и культуру второстепенны
ми, да и набор сильный — умные ребята. Во
обще, у меня установка на элиту, то есть тех, кто

у  стремится много знать. Применяю рейтинговую 
систему, десятибалльную. Критерий — анализ 
первоисточников. Вот некоторые темы этого семе
стра: «Человек и его место в мире», «Филосо
фия истории», «Цивилизация: становление и раз
витие». Кроме того, группа лучших занимается 
по самостоятельной программе — один раз в ме
сяц пишут реферат, к примеру, по Федорову, по 
В. Соловьеву.

— Студенты вам хлопот не доставляют, в чем 
тогда сложности?

— Методика и теория. Все приходится начи
нать с нуля, самим разрабатывать. Бьемся вот 
над авторскими . курсами — раньше их готовили 
долго, сейчас такую роскошь не можем себе поз
волить. Вторая проблема , -— техническая осна
щенность. Нужен хороший кинозал, цветной теле
визор и... Доставляют нам неудобства и условия 
работы. Библиотека нам выделила зал, но сту
дентам негде раздеться, и вот говорим с ними о 
культуре среди набросанных шуб и шапок, к тому 
же, очень холодно — все это мешает создать оп
ределенный настрой, ведь культура начинается и 
с этого, элементарного порядка. Думаю, поправи
мо все, наладится.

Беседовала Н. КУЦАН.

Семинар по философии 
у группы 0401 физико- 
технического факультета 
проходил в гуманитарном 
зале НТВ. Я слушала, 
как рассуждали ребята, 
каждый в меру своих сил 
и подготовленности.
Очень интересно говори
ла о сознании, о русской 
политической жизни Ира 
Хлебникова. Спорили. 
Преподаватель умело на
правляла разговор в 
нужное русло, одновре

менно выясняя знания 
первоисточников. Мель
кали имена философов и 
мыслителей'* Бердяев1, 
Ясперс, Фукуяма. Фрейд, 
Тофлер. Все получили 
свои баллы по справедли
вости, только одному 
студенту не зачли ответ: 
он говорил об идеях Ге
те, не прочитав «Фауста».

После занятий спраши
ваю ребят, что им дают 
занятия философией, зна
комство с религией.

— Расширяют круго
зор, — сходу заявил Сла
ва Грибков, — узнаем 
много нового. Хочется 
стать культурным чело
веком.

— Философия и рели
гия открывают смысл 
жизни, — вступает в 
разговор Цра Хлебнико
ва. — это сейчас очень 
важно, особенно для 
молодых.

Мы еще немного пого
ворили. Студенты дово
льны тем, как проходят

семинары, с преподавате
лем ладят. Очень им 
понравилась встреча ,с 
отцом Леонидом накану
не Рождества, хотя в 
Бога никто не верит. 
Но говорят об этом с 
сожалением, как о недо
статке советского воспи
тания. Хочется думать, 
что ребята не просто уз
нают о высших истинах, 
а откроют их каждый 
для себя.

Н. ПАВЛОВА.

Объявление
Благотворительный фонд развития и под

держки одаренных детей и молодежи «ДАР» 
в целях развития самостоятельной практиче
ской деятельности способных студентов под
держивает на конкурсной (основе реализа
цию конкретных деловых предложений (про
ектов), выдвинутых студентами и преподава
телями, а также любыми другими коллекти
вами, в составе которых не менее 70 — 80 
процентов студентов. Отобранные независи
мыми экспертами работы будут обеспечены 
на конкретной основе материальными и фи

нансовыми ресурсами, необходимыми для 
их практической реализации. Сроки кон
курса и тематика не ограничены. Коммерче
ская и научно-техническая информация ох
раняется.

Для участия в конкурсе следует направить 
краткое технико-экономическое обоснование 
проекта с указанием автора, его адреса и 
возможных исполнителей по адресу:

112822, г. Москва, ул. Люсиновская, 51,
Фонд «ДАР», конкурс «Надежда», тел. 

237-70-84.
По возникшим вопросам обращаться в 

коми. 233 «А» гл. корпуса — Шерин Петр 
Иванович, Тел. 492-735.

Здравствуйте, редакция 
газеты «За кадры».

По просьбе уважаемого 
мной человека, (неважно, 
кого именно), хочу вы
сказать свое мнение о 
кафедре философии 'ГПУ.

Преподаватели кафед
ры давно уже не внуша
ют коммунистические 
догмы, и это отрадно. 
Главная их задача сего
дня: обогатить наш духов
ный мир не временным, 
однотипным, а вечным, 
значительным из мировой 
и отечественной культу
ры. Все лекций, семина
ры посвящены ознакомле
нию с религиозным на
следием земной цивили
зации. Для толкования 
Священного Писания, 
истории возникновения и 
развития христианства 
на Земле приглашаются 
люди. непосредственно 
занимающиеся этими во- 
росами, находящиеся во 
служении V Бога. К при
меру, вспоминаются
встречи с Благочинным 
отцом Леонидом. Или од
на из последних встреч 
с членами Томской Церк
ви евангельских христи- 
ан-баптистов Сергеем 
Ивановичем Кочиным, 
Георгием Георгиевичем 
Штеораном и Надеждой 
Петровной Нидриной. 
Общаясь с этими глубо
копорядочными людьми, 
начинаешь понимать, что 
они имеют нечто большее 
в сознании, нежели все 
остальные. Им дано по
нять и уверовать, а 
значит, жить другой жиз
нью — духовной. Они 
познали смысл земной 
жизни и, поэтому не 
увидиндь ‘в их глазах 
беспокойство, суету, зло
бу, чего нельзя сказать 
о нас. Мы все устали от 
бедной, жестокой, моно
тонной жизни. Единствен
ное, я думаю, что смо
жет нас привести в рав
новесие и спасти от всех 
бед 1— это любовь к 
русской культуре, нашей 
самобытности.

Необходимо понять, 
что основой каждого из 
нас является Душа. И 
оттого: удовлетворена
она или нет, зависит вся 
наша жизнь. Мы же, 
в последние десятилетия, 
редко были в гармонии 
с ней, поэтому рушится 
сегодня все, что оказа
лось бездуховным, а зна
чит, нежизнеспособным.

Возможно, мы многое 
теряем, когда игнориру
ем эти занятия. Теряем 
возможность бесплатно
го, полезного общения с 
интересными людьми, 
решить волнующие и на
болевшие вопросы. Воз
можно, рискуем остаться 
духовно бедными, одно
сторонне развитыми, а к 
чему это может привести, 
все прекрасно видим. 
Не буду много говорить о 
злом времени, в котором 
живем. Ведь мы молодые 
и жить должны по-моло
дому: любить красивых 
девушек, быть современ
ными. независимый, ни 
в чем не нуждаться: И
прийти к такой жизни 
сможем только тогда, 
когда все наши дела 'бу
дут исходить от души. 
Над этим стоит задума
ться. И за одно то, что 
кафедра философии дает 
нам эту возможность, 
мы должны ей быть бла
годарны. А

К. ИЗМАЙЛОВ,
студент 3-го курса 

ФТФ.
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Финиш «зимнего сезона»
*  *  »

На редкость насыщен
ным оказался март на 
соревнования команд фа
культетов по игровым ви
дам спорта.

турнире баскетболи
стов^ мужских команд в 
третий раз подряд под
твердили звание сильней
ших студенты АЭМФ, 
ведомые капитаном]
команды В. Потуремским 
из группы 7482. В фи
нале, как и в прошлом 
году, они обыграли теп
лоэнергетиков.

/Более зрелищным!

оказался матч баскетболи
стов за третье место, где 
механикам только в до
полнительное время уда
лось опередить студентов 
АВТФ.

В табеле команд по 
футболу — новый чемпи
он. Многократные при
зеры прошлых лет — 
электрофизики — уве
ренно взошли на выс
шую ступень пьедестала. 
В финале с командой 
ТЭФ они уже на первых 
десяти минутах забили 
два гола, которые и ре
шили исход поединка.

Закрыли зимний се
зон лыжники. У жен
щин призерами стали А. 
Галкина, Н. Мусохранова 
— обе студентки МСФ, 
О. Апрелкова (ГРФ) и 
Т. Быкова (ТЭФ) пока
зали одинаковый резуль
тат и стали третьими 
призерами.

У мужчин чемпионом 
стал С. Фаустов — 
АЭМФ, вторым был В. 
Василиненко с МСФ и 
третьим Е. Ахаев с 
АЭМФ.

Мы уже привыкли к 
.успешным выступлениям

на республиканских и 
всесоюзных соревновани
ях по самбо студента 
АЭМФ мастера спорта 
Павла Столбова.

Особая значимость 
призового места на чем
пионате Сибири в том, 
что Павел, являясь юни
ором, выступал в группе 
взрослых.

Тренеры России заме
тили нашего богатыря и 
включили Павла в основ
ной состав России на 
первенство СНГ.

Б. ПЛОТНИКОВ.

В зале тяжелой атлетики впервые проведены 
соревнования на лично-командное первенство уни
верситета по жиму лежа — одно из новых упра
жнений нового вида спорта пауэрлифтинга.

В соревнованиях приняли участие 16 спортсме
нов — представители шести факультетов.

В категории до 60 килограммов первое место 
занял студент АВТФ Юрий Бугаенко с результа
том 87,5 килограмма. В категории до 70 кг с 
результатом в 105 килограммов победил студент 
ЭФФ Лев Басхаев.

В весе до 80 кг с хорошим результатом со
ревнования выиграл студент ФТФ Борис Савиц
кий — 135 кг. В категории до 90 кг чемпионом 
стал студент ХТФ кандидат в мастера спорта 
Алексей Солодков, который выжал штангу весом 
в 135 кг.

Абсолютно лучший результат показал студент 
ЭФФ Владимир Борцов, который выступал в ка
тегории до 100 килограммов и поднял вес больше 
своего на 80 кг.

Команда АВТФ заняла первое место. На втором 
электрофизики, на третьем — ФТФ.

А. КОЗЕМОВ, 
главный судья соревнований.

И С Т А Р ,  И  М А Л . . .
В 12-й раз проводились в нашем Киров

ском районе лыжные соревнования на призы 
79-й Гвардейской дивизии.

Особенность этих соревнований в том, что 
для командного зачета необходимо участие 
спортсменов в восьми возрастных группах— 
от 16 до 60 лет и старше. К чести поли
техников, все эти годы успех сопутствовал 
не только в общекомандном зачете, мы 
всегда завоевывали наибольшее число призо
вых мест и в личном первенстве.

Вот и в этом году победителями в своих 
возрастных группах стали Вера Подкова — 
студентка пятого курса АЭМФ, Ленинский 
стипендиат, и ее одногруппник Фаустов Сер
гей, Попов Владимир, преподаватель ХТФ, 
Анапин Петр, Петруничева Наталья, Стар
цева Надежда, Собанин Александр, Волко
ва Лидия — преподаватели кафедры физ- 
воспитания.

По итогам первенства района была соста
влена сборная команда, которая в празднич
ные дни успешно выступила в финальных 
городских соревнованиях.

В. АРЛЯПОВ, 
мастер спорта.

над сеткой Победы «под занавес»
Под занавес зимнего сезона ори- 

ентировщики за последнюю неделю 
не имели ни дня отдыха. В воскрес
ные дни они защищали честь родно
го вуза на студенческих соревнова
ниях города. Чемпионами этих со
ревнований стали девушки в эста
фетных гонках. Второе место в 
личном зачете — у мастера спорта 
Константина Шаропина — студента 
АВТФ.

Затем— участие в лыжных со
ревнованиях вузов и первенства ин
ститута.

И последним стартом сезона ста
ли соревнования на первенство уни
верситета. В личном зачете лидеры 
подтвердили свой высокий класс. 
Первое место у мужчин занял Кон
стантин Шаропин — студент АВТФ. 
У женщин — студентка МСФ На
талья Мусохранова.

В командном первенстве призовые 
места заняли студенты АВТФ, МСФ, 
и ТЭФ.

А. СОБАНИН, 
старший преподаватель кафедры 
физвоспитания.

Старты 
круглый год

дичились Мусохранова и дет формироваться
Шаропин, которые веко- команда для участия на 
ре стали и призерами студенческом чемпионате 
первенства Томской об
ласти.

Мяч
К удивлению тех, кто 

болеет и следит за сорев
нованиями! факультетов 
среди мужских команд 
по волейболу, в этом го
ду заявки на участие в 
соревнованиях подали все 
факультеты, в отличие от 
прошлых лет, когда в 
работе спортсоветов бы
ло допущено немало оши
бок и просчетов.

Как всегда, были и 
свои фавориты, и аутсай
деры. К числу первых, 
безусловно, можно отне
сти финалистов послед
них лет — команду 
АВТФ, НГПФ, МСФ, 
АЭМФ. И на сей раз 
они без особых проблем 
вышли к заключительной 
части соревнований без 
хлопот. Это и понятно, 
ведь в составах этих 
команд играют члены 
сборной института. А вот 
команда энергетиков, по
казав волевую и азарт
ную игру, не взирая на 
авторитеты, достойно за
няла пятое место, хотя 
в этой команде нет ни 
одного игрока сборной. 
Вот что значит коллек
тивная игра сплоченной 
команды.

Команда ХТФ заняла 
последнее место, хотя, 
право же, имела возмож
ность подняться на более 
высокую ступень. Поме
шала неорганизованность 
и недисциплинирован
ность — у команды бы
ли неявки на состязания.

Видимо, надо было под
готовиться к соревнова
ниям более ответственно 
психологически, Приятно 
было видеть на соревнова
ниях так называемую 
группу поддержки, кото
рая, несомненно, оказы
вала благотворное дейст
вие на игры.

Несколько слов о фи
налистах. Очень бледно 
выглядела команда
АЭМФ и ее капитан 
Евгений Ящин. Обидно, 
что являясь и капитаном 
сборной института, Евге
ний не оправдал и поло
вины возложенных на не
го надежд. Играл на 
редкость неуверенно, не
азартно. А ведь это на
дежда институтской сбор
ной.

Нефтегазопромыслови- 
ки на почетном втором 
месте. Команда целеуст
ремленная, имела хоро
шую поддержку в лице 
постоянных болельщиков 
и заместителя декана по 
спорту Галины Сергеев
ны Галкиной.

Команда факультета 
автоматики и вычислите
льной техники, на мой 
взгляд, могла бы поспо
рить за первое место, 
ведь подбор игроков в 
ней продуман и считает
ся одним из сильных. 
Здесь есть над чем по
работать тренеру коман
ды института Юрию Ни
колаевичу Маджаре.

Итак, закончилось

очередное первенство 
команд по волейболу. Оно 
высветило и слабые, и 
положительные стороны 
в мужском волейболе. 
Образовало и обнадежи
ло тем, что есть и игро
ки сильные, и команды 
перспективные. Вид спор
та этот живет, несмотря 
на общенародные эконо
мические трудности.

Очень огорчило, что 
впервые в этом первенст
ве не участвовали жен
ские команды. На судей
ской была заявка толь
ко от команды геологов. 
Вполне могли бы участ
вовать призеры прош
лых лет, сборная женская 
команда ХТФ, Есть в 
этом, безусловно, упу
щения в организации и 
в ориентации на участие 
женских команд со сто
роны председателя спорт
клуба Б. М. Плотникова 
и. конечно, председате
лей спортсоветов факу
льтетов.

А для интересующих
ся статистикой сообщаем, 
что в соревнованиях 
мужских команд по во
лейболу места заняли 
следующие факультеты: 
I — МСФ, II — НГПФ, 
III — АВТФ, IV — 
АЭМФ, V — АЭЭФ, VI 
— ГРФ, VII — ФТФ, 
VIII — ЭФФ, IX — 
ХТФ.

К. ШАМИНОВ,
старший преподава
тель КФВ, тренер.

Зимний сезон ориенти- 
ровщиков, вероятно, как 
и всех других видов зим
него спорта, начинался 
трудно. В ноябре почти 
не было снега. А уже 25 
— 31 ноября сборная ин
ститута принимала учас
тие в соревнованиях на 
Кубок РСФСР. Лучший 
результат среди наших 
спортсменов показал мас
тер спорта Сергей Коко- 
вихин — он был вторым 
в группе мастеров. Хо
рошо выступала Наталья 
Мусохранова (студентка 
МСФ), на двух дистанци
ях — 3-е место.

В группе ветеранов 
выиграл мастер спорта 
Владимир Попов.

В нашем виде спорта 
соревнования различного 
ранга проводятся каждое 
воскресенье. В декабре 
команда выиграла пер
венство города. Вновь от-

В январе команда ин
ститута выезжала на со
ревнования Российских 
студенческих игр в Бар
наул. Студенты выступи
ли успешно, завоевали 
общее третье место и 
путевку на Всесоюзные 
студенческие игры «Уни- 
ве,рсиада-92».

В ближайшее время 
сборная команда институ
та выезжает на соревно
вания Всесоюзных сту
денческих игр в город' 
Нижний Тагил, где бу-

мира.
А. АЛЕКСАНДРОВ.
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